

# 保育所・幼稚園 再開に力

地震と津波が地域を一変させた東日本大震災から3ヶ月。被災地では、保育所や幼稚園にも大きな被害があつたが、こゝにきて活動は徐々に再開している。保育の再開は、利用する親子を支えるだけではなく、地域全体の復興への力となる。

東日本大震災

じにいたり、お友達にならなかったんだよ」「はい、宮城県南三陸町の医師、西

澤田里史さん(35)は今月初め、長女(5)が目を離かせて日の出来事を話すのを聞きながら、幼稚園再建の必要性を改めて実感した。



あさひ幼稚園の再建に向けた集会で、段ボールの模型を使って「理想の幼稚園作り」に挑戦する子どもたち（10日午前、宮城県東南三陸町で）＝中村光一撮影

管轄バラバラ 状況把握・支援に差

管轄バラバラ状況把握：

岩手県では、被災の報告のあった認可保育所が6か所で、このうち59か所が再開した。宮城県でも被災した保育所253か所のうち245か所が再開した。同県の石巻市・女川町・南三陸町で休止中の8か所も、再開に向けて準備中だ。福島県では、認可保育所155か所が被災し、休止中は26か所。

文部科学省によると、幼稚園は、岩手県で39園、宮城県では167園、福島県では164園が被災したが、被災の程度については把握していない。

小中学校の情報は県や市町村の教育委員会が一括して把握し、対策も講じていてに対し、就学前の子どもたちの施設は、保育所・公立幼稚園・私立幼稚園で担当部署が異なり、県や市町村の把握状況にもはらつきがある。

新たな課題も生じてい

る。その一つが、保育所や幼稚園の利用料の問題だ。宮城県石巻市の父親(36)は、妻が職場を失い、自身も自宅待機が続いているが、激減した。しかし、保育所に通う息子の保育利用料は、前年度の所得に応じて払わなければならず、「自宅のローンと利用料で生活費が消える。早く減免を決めてほしい」と訴える。

の指揮状応じて決  
私立幼所管であ  
村の支援問題も起  
子どもも  
洋大学教は「幼稚がバラバ  
で明確に  
る。「実能何を支援  
遅れる。  
な居場所

6月以降は、宅配便の状況や現在の収入による方針だ。雁岡は都道府県が運営するため、地元町市の幹部といふべきかの判断も子どもたちの安全を確保し、遊びながら把握が逆れれば、すべきかの判断も子どもたちの安全を確保し、遊びながら

そこで西沢さんは幼稚園再建のため、日本ユニセフ協会に建設の支援を依頼し、町長に土地の提供を働きかけた。利用者にとってだけではなく、地域の復興のためにもなるべく、この町と西沢さんは指摘する。「志津川」と志津川さんは幼稚園と保育所がそれ一つずつしかない。幼稚園は義務教育でないが、児童のほとんどが幼稚園や保育所に通う時代ではないが、地域から幼稚園がなくなることはない。転出を考える家庭も増えることが懸念される。震災後すでに、ほのかの自治体に転出した家庭も多い。同園の園児は昨年度75人だったが、現時点での入園希望者は約45人である。

人生案内

口述

義父と夫名義の家 同居イヤ

本心は同居したい感  
です。ただ私は、以  
て結婚を考えた人と  
間でも、同居問題が  
つかけで破談になら  
うという経験があり、「  
居したくない」という  
志は変わりません。  
このままでは、ロ  
ンと家賃の支払いの  
ために手をもぎ離む  
もできません。経済  
には一人でもやって  
けます。アドバイス  
願いします。

が集まり、仮闇倉建設のための初会合が開かれた。園長の小島豊尋さん(51)は、「9月には仮園舎を完成させ、幼稚園再開を目指したい」と話す。

施していくという。震災から3か月。幼稚園の再建に向け保護者と幼稚園、民間団体協力してようやく動き出た。

「だが、周囲の家はすべて壊され、水道も電気も途絶えて孤立した。3日後に避難所に行くと、トイレは不衛生で風邪の人もいるなど、小さな子が安心して過ごせる所ではなかった。友人宅や夫の勤める先の事務所などを転々とし、築石市の空き家を紹介されて暮らしていた。

そんな中、2週間後に再開した娘たちの保育所は親子の大きな支えにならなかった。「娘たちは酒を飲んでくれたから、家の片付けができた。子どもたちは安心して遊べる場所がないかったので本当に助かった」阿部さん親子が通う保育園は高台にあり、津波は免れたが、電線や水道がストップ。職員も避難所へ逃げ、園長は火災した。それでも主任保育員や幼稚園園長さんは「早く帰れ」と育児再開する」とが町の復興への手助けになると思った」と話す。

町内の五つの認可保育所のうち3か所が被災。他の保育所の子や緊急避難中の子も通りなり、登録外の子の受け入れは30人に上った。今月に入りて被災した町内の保育所もすべて仮設地でスタートし、仕立て直しを再開する親たちを支えながら、勢を盛えた。「保護者も園長も、城で頑張る親子を応援したい」と芳賀さんは言う。